
刚刚过去的2013年，北新集团建

材股份有限公司（以下简称北新建

材)通过“一板、一体、高点”战略，在经

营业绩、核心业务以及品牌战略等均

取得了靓丽的数据。2014年3月出炉

的上年度业绩报告显示：北新建材继

续保持归属于母公司净利润30%左

右的同比增长速度，这也成为中国建

材市场最具关注度的一份企业年报。

通过分析年度业绩报告， 国资

问题研究专家张喜亮告诉《中国企

业报》 记者， 在市场不景气的2013

年，企业能够稳定发展，北新建材的

石膏板业务、 材料房屋一体化战略

和制高点策略是其主要原因。

石膏板———

全球老大地位不可动摇

目前， 北新建材石膏板业务已

跃居全球第一， 实现了经营业绩每

年30%左右的复合增长率。 通过自

主创新，北新建材掌握了以100%燃

煤电厂烟气脱硫石膏为原料的成套

技术，拥有以100%钢铁厂高炉矿渣

为原料直接生产保温材料和矿棉板

的核心专利技术， 实现了从原料源

头的绿色，大力消纳工业废弃物。仅

石膏板一项， 每年就可消纳工业废

弃物脱硫石膏近1650万吨， 折合减

排二氧化硫620万吨， 减少碳排放

300万吨，产品替代实心黏土砖可以

减少耕地破坏2万5千亩， 为资源节

约和节能减排做出了重要贡献。

数据显示，截至2013年年底，北新

建材已完成21亿平方米石膏板的布局

选址并开始建设， 计划在2015年完成

25亿平方米石膏板的全球产业布局。

石膏板业务规模从年产4500万平方米

（排名中国第三） 发展到年产16.5亿平

方米，超越两家老牌外资世界500强企

业的石膏板业务跃居世界第一。

一体化———

零能源房屋市场增效快

目前， 北新建材在新型房屋

业务方面制定“材料房屋一体

化”战略，进行产品升级，成功打

造中国第一、 全球领先的“零能

源房屋”。 实现材料与房屋业务

的产供销大协同， 实现深度整

合。

“材料房屋一体化”就是打造

房屋建造从设计、总包、分包、精装

修、建材供应商、建材生产商合并

成为一站式服务的新模式，为客户

提供从轻钢结构房屋、 木结构房

屋、预制构件房屋、模块化房屋等

完整的新型房屋解决方案。 确立

“新型建材、 新型房屋、 新型城镇

化”三位一体战略，北新建材正致

力于发展成为全球领先的绿色低

碳新型城镇化全程解决方案供应

商。

据了解，2013年，北新建材新

型房屋业务实现重大突破， 示范

项目全面开花。 全球最大的新型

房屋项目赞比亚60万平方米住宅

示范区顺利竣工交付使用； 中国

最大的新型房屋项目四川广安12

万平方米新型城镇化新农村建设

项目全面开工建设； 丹麦Martin－

sen项目则是极少满足“欧盟2020

战略” 要求的房屋， 房屋品质达

到国际先进水平。

制高点———

精确的地标品牌战略

2013年， 北新建材还实施了一

条思路清晰、策略周密、符合行业发

展规律的路径， 即以抢占制高点为

核心的发展道路。

（下转G02版）
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助力国企发展
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指导单位：国务院国资委新闻中心 联办单位：中央企业媒体联盟《中国企业报》 顾问：厉以宁

为何国企“只能加强，

不能削弱”

昆仑岩

国企改革走向是今年两会议政的一个重点， 也是国内外

特别关注、社会分歧突出、百姓忧心忡忡的重大焦点问题。深

入推进国企改革、贯彻两会精神，最紧要的是要深刻理解、领

会和落实习近平总书记在人大会议上的两段重要讲话精神。

一段是习近平在上海代表团参加审议后讲：“深化国企改

革是大文章，国有企业不仅不能削弱，而且还要加强。”“国有

企业加强是在深化改革中自我完善，在凤凰涅槃中浴火重生，

而不是抱残守缺、不思进取、不思改革，确实要担当社会责任

树立良好形象，在推动改革措施上加大力度。”一段是在安徽

代表团参加审议时说：“发展混合所有制经济， 基本政策已明

确，关键是细则。要吸取过去国企改革经验和教训，不能在一

片改革声浪中把国有资产变成牟取暴利的机会。 改革关键是

公开透明。”

这两段话至关重要，指明了深化国企改革的总目标、总要

求、总原则、总政策，为做好这篇大文章提供了最重要的指导

思想。

为什么国有企业只能加强，不能削弱？

首先，宪法不容违。我国宪法规定：“国家在社会主义初级

阶段，坚持公有制为主体、多种所有制经济共同发展的基本经

济制度”。“国有经济，即社会主义全民所有制经济，是国民经

济中的主导力量。国家保障国有经济的巩固和发展。”一个“主

体”，一个“全民”，说明社会主义国家与资本主义国家基本经

济制度性质是有根本区别的，违宪行为不能干！有人提出要修

宪，修了这一条就不是社会主义。改革只能加强而绝不能动摇

中国特色社会主义经济基础，该改的要坚决改，不该改的永远

也不能改。

其次，经济法则不可逆。国有经济控制国民经济命脉，主

导和带动一国整体经济的运行和发展， 这是现代市场经济的

通则，是国家有效调控宏观经济、纠治市场失效和实现国家发

展战略的决定性条件。没有国有经济，资本主义不可能存活发

展到今天。社会主义国家以公有制为主体，国有经济理应比资

本主义国家具有更重要的地位和发挥更重大的作用。

再次，所有制结构不是虚的。在我国所有制结构中坚持公

有制为主体、 国有经济为主导， 不能只是一句无法捉摸的口

号，必须从质和量上给出科学界定。在质上，国有资本应能掌

握优质的原材料、科技、人力等资源，物化为能够适应社会需

求、高效竞争运营、控制经济命脉、引领战略发展、为国家提供

较多税利的优质实体经济；在量上，国有经济无论是资本价值

形态还是企业资产形态， 都应在国民经济中占据足以保证其

发挥主导作用的规模比例。

另外，国企作用不能否定。近年实践证明，我国仅存不多

的大型国企尽管存在不少问题，但在推进改革开放、维系国计

民生、参与国际市场竞争、应对世界金融危机和支撑国家经济

战略发展大局上，发挥了不可替代的决定性的重大作用。

其实，从上世纪80年代到本世纪以来，世界上大多数国家

实践都证明，新自由主义私有化并没有带来经济成功发展，相

反出现了严重危机。 而一些资本主义国家在危机中“逆私有

化”建立国有企业，出现了不少成功范例，如新加坡国资控股

的淡马锡公司，2011年拥有总资产2979亿新元，相当于该国当

年GDP的91.2%，且始终保持了17%的高回报率。更不用说，中国

经济崛起一枝独秀，国有企业立下汗马功劳。至于近年我国有

些国企面临困境，上缴税利减少，这与政府在西方金融危机初

期扩大投资“4万亿元”保增长，带来结构恶化、产能过剩是分

不开的。国企为政府买单，必然经过一个调整消化的过程，不

能把这笔账算错了对象， 用以否定中国国企的杰出贡献和强

大生命力。事实证明，国有并不必然低效率，私有也并不必然

高效率，国企私有化的理由是不能成立的。

所以说，深化国企改革的目的，不是削弱国企，而是加强

国企；不是消极的“退”，而是更好的“进”。也就是总书记所讲，

通过改革确实要能够“担当社会责任树立良好形象”。

（作者为昆仑策研究院常务副院长）

本报记者 鲁扬

3月27日，受《中国企业报·中国国资

报道》全媒体中心和盛世汇通（北京）资

产管理有限公司的共同邀请， 以美国前

住建部部长Henry Cisneros先生为首的美

国房地产投资考察团一行3人，同受邀前

来的中国企业家等进行了认真细致的交

流。

参加座谈的双方嘉宾包括： 美国前

华裔市长黄裕民先生、 美国加州娱乐委

员会中国区代表、 好莱坞IT产业协会中

国区代表徐钲皓先生以及中信旅游集

团、中国航天控股集团、鲁信集团和南京

房地产学会等的企业家、基金投资经理、

房地产专家10余人。

Henry Cisneros先生目前担任City

View房地产基金公司董事长、 盖茨基金

会董事等职务。 他在介绍美国房地产发

展历史以及目前的投资情况后， 还着重

强调了他对中国国有投资企业及房地产

企业很感兴趣，希望将来能够深度合作。

Henry Cisneros先生认为， 中国的大型国

资企业在全球范围内影响很大， 实力很

强，由于中国的建设市场广大，中国正在

全面推进城镇化建设，所以，美国投资人

非常看好有技术、 有实力的中国国企和

中国未来快速发展的市场空间。

黄裕民先生也认为， 中国国有企业

有到美国或欧洲国家投资的意向， 通过

投资赚钱的同时学到先进的技术， 引进

先进的投资和管理理念，这值得赞赏，他

本人和Henry Cisneros先生非常愿意利用

自己的人脉关系， 为中国国有企业的投

资项目在美国落地以及中美企业家的交

流考察提供最大的帮助。

徐钲皓先生介绍了美国的CCE公司

正在中国的上海和重庆投资建设体现高

科技成果的主题公园和主题体验馆，这

个项目也希望引起中国国企的兴趣。

到会的中国企业家、 学者及投资人

对各自关心的问题与美国客人进行了坦

诚的交流，并表示收获很大。

会议结束前，《中国国资报道》 全媒

体中心负责人表示，希望通过《中国国资

报道》和中国传媒人的牵线搭桥，越来越

多的外国客人能够来到中国， 与中国企

业展开交流合作。

本报搭建

中美企业交流平台

北新建材：业绩稳定增长

将推行“以客户为中心”战略

本报记者 鲁扬

中证中央企业综合指数（2014年3月24日—3月28日）

近来， 各省国企改革指导意见

纷纷出台。 而贵州省国资委举行监

管企业产权制度改革三年行动计划

启动暨推介会，新意颇多：贵州省明

确将茅台集团、 盘江集团等28家省

国资委监管企业分为功能性企业、

公共服务性企业、竞争性企业、参股

企业4类， 并通过引进战略投资者、

改组为控股公司、 转让破产重组等

方式，推动产权改革3年内完成。

贵州国企改革释放出了什么信

号？会对其他省份有何影响？改革的

过程中需要注意什么？ 对此，《中国

企业报》 记者采访了中国企业研究

院首席研究员李锦。

“资本洼地”出奇招，

自造改革红利

《中国企业报》：今年国企改革

可以说是好戏连台，亮点纷呈。作为

西部地区首个公布改革细则的省

份， 您对贵州省的国企改革思路有

何看法？

李锦：作为经济发展相对落后

的省份， 贵州强势推动国企改革，

是要通过开放来吸引外来资金，争

取改革红利。在很多省市还在观望

时，贵州的一些改革做法堪称“大

胆”，走在了全国的前列。贵州是个

“资本洼地”，他们率先向非公有制

开放，实际上是向全国开放，较早

形成改革优势，这是比较高明的一

招。

分类改革较彻底，

全国最早一家

《中国企业报》：目前，贵州省

国资委监管企业共28户，而此次贵

州国资委在《计划》中明确按功能

性企业、公共服务性企业、竞争性

企业、参股企业进行分类，并逐一

明确改革方向。您认为此种分类有

何意义？

李锦：贵州的分类很彻底，一步

到位。按照《计划》要求，贵州将用3

年时间全面完成监管企业产权制度

改革任务，形成3户功能性投资运营

企业， 做强2户公共服务性企业，竞

争性企业全部实现产权多元化，积

极发展混合所有制企业， 具备条件

的打造成为投资控股公司， 不具备

竞争优势的实现国有资本有序退

出。贵州此番将国企明确分类，是在

国企改革上推进了一大步。 国资委

黄淑和副主任曾提出“一企一策”的

分类改革思路，目前，中央企业还没

有分类， 大多省份只是提出分类推

进改革，但具体如何分，哪个企业分

为哪个类型并没有明确提出来。从

这个角度讲， 贵州的做法是走在了

全国前列。

（下转G02版）

贵州国企改革：

对改革不力者一票否决是创新点

本报记者 赵玲玲

———专访中国企业研究院首席研究员李锦

2013保持净利润30%左右同比增速

观察

北新建材赞比亚公共住宅项目


